

DEBATE DE CANDIDATOS A SENADORES


Tercer piso

Sin civilidad. Los cuatro candidatos que son cabeza de fórmula en la contienda por el Senado de la República se dieron con todo en el primer debate organizado por el Instituto Nacional Electoral, y quien cargó con la mayoría de los ataques de sus tres contendientes fue Héctor Melesio Cuen Ojeda, que dejó muchas preguntas sin resolver. El formato del debate permitió que hubiera un buen intercambio de ideas y señalamientos, y a pesar de que duró más de dos horas, fue dinámico e interesante.

Control. Contra lo que muchos esperaban, el delegado de la Comisión para el Desarrollo de los Pueblos Indígenas en Sinaloa, Marco Vinicio Galaviz Serrano, está logrando apaciguar los ánimos de los líderes indígenas que se oponían a su llegada a esa dependencia. Cuando menos ya aparece en actos públicos en pueblos indígenas sin que lo reciban a gritos, como ocurrió en la puesta en marcha de la planta potabilizadora de Las Higueras de los Natosches para desmentir al exalcalde fortense Miguel Ceceña Ruelas y al regidor José María Flores de que era una obra inconclusa de la alcaldesa con licencia y candidata priista a su reelección Nubia Ramos Carbajal. Así, Galaviz Serrano mató dos pájaros de una sola pedrada: mandó el mensaje de que todo vuelve a la normalidad con su presencia en una zona indígena en el alteño municipio y de paso le da su respaldito a la candidata priista a la alcaldía, con la que tiene un antecedente de una mala relación política. Pero, pues por algo lo pusieron y lo sostuvieron en el cargo.

Vista corta. Dicen los expertos que para iniciar la solución de un problema, este primeramente se tiene que reconocer. En ese sentido, a las autoridades de Mazatlán les falta mucho por reconocer para poder solucionar el problema creciente de inseguridad. Esto porque después de cinco homicidios en lo que va del mes —tres de ellos que han cimbrado al municipio (la muerte de un buzo de la Marina, un reconocido agente inmobiliario y un popular marisquero)—, el alcalde José Joel Bouciéguez asegura que la violencia no ha rebasado a las autoridades de seguridad. Las corporaciones han reforzado las labores preventivas, y están por verse los resultados.

Afinando motores. Los que están a unos días de iniciar el «barrido» de comunidades, al ser el día 14 de mayo la fecha marcada por las instancias electorales para el inicio de las campañas, son los aspirantes a una diputación local, alcalde y regidores en Guasave, por lo que en estos momentos deben estar ultimando los detalles de lo que será su intensa jornada para endulzar el oído de los electores en busca de obtener el triunfo el próximo 1 de julio. Y a como se han visto en los últimos procesos, lo más seguro es que van a querer hacer de todo, desde tortillas, agarrar la pala y hasta revolver los chicharrones, como lo han hecho en anteriores ocasiones, pero habría que ver qué tanto les creen esta vez los ciudadanos, por aquello que dicen de que cada día los ciudadanos están más despiertos y ya no se dejan engañar tan fácilmente, más cuando son los mismos los que van a ir a pedirles el voto.

Una visita no muy grata. Luego de que la presidenta de la Cámara Nacional del Évora, Elena Beltrán Villarreal, se manifestara ante la autoridad municipal, encabezada por el alcalde Flavio Sánchez Rivera, y como tregua se acordara con el secretario del Ayuntamiento, Roberto Valenzuela Leal, la suspensión de ventas del 9 al 12 de mayo para que los comerciantes locales puedan aprovechar el día, la presidenta se «engalló» y acudió a visitar a los comerciantes de Moroleón que tienen permiso para vender en estas fechas, y en el recorrido cuestionaba la venta de sus productos y permisos de venta. Sin embargo, cuando el líder de los comerciantes foráneos se acercó, su voz tembló, y de manera más amable entabló un diálogo. La rispidez que había causado la visita generó la alerta de las autoridades municipales, tanto que hasta al lugar llegaron algunas patrullas de Seguridad Pública.

CANDIDATOS DICEN VERDADES A MEDIAS

Redacción
@debate.com.mx

Tras el debate llevado a cabo el día de ayer, en el cual participaron los candidatos al Senado de Sinaloa, esta casa editorial se dio a la tarea de revisar la información que se emitió durante las participaciones de los candidatos.

Es necesario mencionar que al cierre de la edición, en la plataforma www.3de3.mx, aparecen solamente las declaraciones patrimoniales de Manuel Clouthier, Rubén Rocha Moya e Imelda Castro; mientras que la declaración de Héctor Melesio Cuen Ojeda y la de Mario Zamora no fueron detectadas (goo.gl/zCJTX). Las verificaciones realizadas por EL DEBATE están basadas en fuentes oficiales, como el Congreso del Estado o las cifras que presentan sitios como el Secretariado Ejecutivo del Sistema Nacional de Seguridad Pública, petrolprices.com, Secretaría de Hacienda, entre otros.

➔ Verificaciones

El candidato Héctor Melesio Cuen Ojeda hizo un comparativo de su labor como diputado local con la de Clouthier como diputado federal; citó algunas cifras en cuanto a seguridad pública local, así como nacional, y negó que el PAS haya aprobado la cuenta pública de Malova.

Mario Zamora mencionó el precio de la gasolina en algunos países, afirmando que es más alto el precio en ellos, lo cual es real; pero el candidato de Todos por México no mencionó la diferencia del ingreso económico que se tiene entre estos países y México.

Manuel Clouthier, candidato independiente, afirmó que tres de los 18 municipios de la entidad concentran el 80 por ciento de los empleos, lo cual es verdadero. Sin embargo, también es verdadera la existencia de una fotografía de Clouthier levantando la mano de Mario López Valdez en los comicios del 2010, imagen que aparece en cualquier buscador y que le fue referida durante el debate. Una afirmación realizada por Rocha Moya, de la coalición Juntos Haremos Historia, ya había sido mencionada anteriormente por el candidato de esta misma coalición a la Presidencia, López Obrador, la cual el sitio Verificado.com dijo que no se podía precisar que sea real, pues no encuentran un estudio que así lo afirme.

METODOLOGÍA

Verificación del discurso (fact checking)

1 Los periodistas que integran la Unidad de investigación de EL DEBATE verificaron el discurso y propuestas de los candidatos a senadores de Sinaloa durante el primer debate del INE para confirmar si lo dicho por ellos es verdadero o falso. Se publicarán los resultados en twitter y facebook. El comité de periodistas no emite opiniones al respecto sino que se baja en datos para calificar cada uno de los dichos analizados.

2

Calificaciones - Verdadero. La afirmación pudo demostrarse es verdadera, al ser contrastada con diversas fuentes y datos confiables. - Casi verdadero.. Alguna parte de los datos se omiten. - Engañoso. La afirmación puede coincidir sólo con ciertos datos, pero ha sido sacada de contexto para generar un mensaje en particular de ataque a un contrincante y beneficie al emisor del mensaje. - Falso. La frase, afirmación, comentario es falso, al no haber elementos para comprobarlo.

La mayoría de las afirmaciones de los candidatos a senadores resultaron ser engañosas



Cuenta pública de Malova

En sus intentos por defenderse de acusaciones de haber solapado las cuentas públicas del exgobernador Mario López Valdez, el candidato de la coalición PAN-PRD-MC, Héctor Melesio Cuen Ojeda, negó que los diputados locales de su partido, el PAS, hubieran aprobado las cuentas a Malova. Esta declaración es engañosa, pues la cuenta del primer semestre del 2016 recibió la aprobación de cinco de los seis legisladores del PAS; mientras que el dictamen del segundo semestre, efectivamente, no fue avalado por los diputados del PAS.

¿Cuánto cuesta la corrupción?

Rubén Rocha Moya, candidato por la coalición Juntos Haremos Historia, propuso incrementar la inversión pública con lo recaudado en el combate a la corrupción, que aseguró que le cuesta a México 500 mil millones de pesos, sin referir estudios o fuentes de información. Esta declaración del costo de la corrupción en el país resulta engañosa. El portal Verificado.com señaló que el primer medio en dar a conocer la cifra fue la revista estadounidense *Time*, en 2012, que atribuía el cálculo al Banco Mundial, sin precisar el estudio al que hacía referencia; pero dicho Banco informó a Verificado 2018 que no cuenta con ningún estudio que concluya que la corrupción cuesta el 9 por ciento del PIB a México.

Precios de la gasolina

Mario Zamora aseveró que países como Noruega y España tienen precios más altos de gasolina, equivalentes ambos a 38 y 28 pesos el litro, respectivamente. De acuerdo con es.global-petrolprices.com, el precio oficial en Noruega es de 39.07 pesos; mientras que en España es de 29.86 pesos. Los distintos precios entre países —asevera el portal informativo— «se deben a los diferentes impuestos y subsidios para la gasolina». Pero omitió sobre la disparidad entre los ingresos entre los habitantes de Noruega y México. En Noruega, el ingreso familiar disponible neto ajustado promedio per cápita es de 35 739 USD al año, cifra mayor que el promedio de la OCDE de 30 563 USD, mientras que en México, el ingreso familiar disponible neto ajustado promedio por persona es de 13 891 USD al año, cifra mucho menor que el promedio de la OCDE, según estimaciones del Índice para una Vida Mejor de la OCDE.

Empleo en Sinaloa

El candidato independiente Manuel Clouthier afirmó en su intervención que la concentración del 80 por ciento de los empleos se da en tres municipios, Culiacán, Mazatlán y Ahome, lo cual contribuía al incremento de la desigualdad en la entidad. De acuerdo con el sitio oficial de Codesin (<https://goo.gl/XD1zKK>), Culiacán genera el 44.6 por ciento de los empleos en la entidad; seguido de Mazatlán, con el 21.65 por ciento; y Ahome, con el 16.20 por ciento.